

13. EL DESPERTAR DE ESPAÑA

Base Bíblica.

“Y conoceréis la verdad, y la verdad os hará libres.” Juan 8:32

Gema de reflexión:

“A pesar de tan extraordinarios esfuerzos para despojar a los hombres de sus libertades civiles y religiosas, y hasta de la del pensamiento, el ardor del entusiasmo religioso, unido al instinto profundo de la libertad civil, indujo a muchos hombres y mujeres piadosos a aferrarse tenazmente a las enseñanzas de la Biblia y a sostener el derecho que tenían de adorar a Dios según los dictados de su conciencia. De aquí que por España se propagase un movimiento análogo al de la revolución religiosa que se desarrollaba en otros países. Al paso que los descubrimientos que se realizaban en un mundo nuevo prometían al soldado y al mercader territorios sin límites y riquezas fabulosas, muchos miembros de entre las familias más nobles fijaron resueltamente sus miradas en las conquistas más vastas y riquezas más duraderas del evangelio”. C.S. p. 254, 255

Comentario:

Un mar de material de la reforma fue difundido en España. No fue tarea fácil para los comerciantes burlar la vigilancia de los agudos sentidos de la Inquisición, quienes hacían cuanto podían para acabar con las doctrinas reformadas con la intención de frenar la ola de literatura que iba inundando el país desde otros lugares como Alemania, Italia o Suiza. Año tras año, se hicieron esfuerzos constantes para abastecer a la gente con Biblias y Testamentos en castellano y con los escritos de los reformadores”. Mientras que el contrabando de Biblias y Testamentos iba en aumento, la Inquisición trataba de impedir con redoblada vigilancia que dichos libros llegasen a manos de la gente. Uno de los protagonistas de este escenario fue Alfonso de Valdés, secretario imperial, quien tuvo la oportunidad de estar presente en Worms en 1521. Allí pudo conocer a Lutero y unos 10 años más tarde tuvo la oportunidad de conocer a Melanchton en Augsburgo. Su exposición a las tesis reformistas hizo que Alfonso fuese condenado como sospechoso de luteranismo. El hermano de Alfonso, Juan de Valdés, fue de los primeros reformadores en utilizar la imprenta para esparcir el conocimiento de la verdad bíblica. Su labor contribuyó grandemente a echar los cimientos del protestantismo en España. Al igual que él muchas otras personas importantes ayudaron a esparcir la verdad en Valladolid o Sevilla. Son muchos los personajes relevantes que se citan a lo largo de este capítulo que relata el avance de la fe reformada en España; tales como, Juan Pérez, Julián Hernández. A pesar del poder y preeminencia de la Iglesia Católica en España, no se había podido contrarrestar el avance secreto del movimiento protestante. Año tras año se hacía más fuerte al contarse por miles los adherentes a la nueva fe. Se nos explica que los creyentes salían hacia Europa para disfrutar de la libertad religiosa de otros países o para continuar editando materiales escritos que harían llegar de nuevo a España con el fin de seguir proclamando las verdades que llenaban sus corazones. En Sevilla y Valladolid; en Toledo, Valencia, Granada y Murcia, los muchos mártires que murieron en las hogueras de la Inquisición testifican de las dificultades que tuvieron nuestros antepasados para vivir una fe que nosotros podemos disfrutar en libertad.

Preguntas de reflexión:

1. ¿Quiénes fueron los personajes más destacados de la reforma en España?
2. ¿Qué ciudades fueron más impactadas por la verdad?
3. ¿Por qué Juan Pérez y Julián Hernández son importantes para la reforma en España?